

Asuntos Leoneses

¿Se dió en la Collada de Muertos la batalla de Lodos?

Al Este y a la terminación del monte de Pardomino, entre Lodares, Corniero y Vozmediano, se eleva la célebre *Collada de Muertos*, de la que ya en el siglo X se hace mención en una escritura del conde D. Guisado, señor de las montañas del Porma, lo que indica, juntamente con las dos ermitas que a corta distancia había de esa Collada dedicadas, una al apóstol Santiago y otra a San Pelayo, por una batalla que se había dado cima allí. Aiba dice que, según la tradición, perecieron en ella setenta mil moros, número que aunque se suponga exagerado, siempre deja lugar a otro bastante considerable sin hipébole, llegando a correr la sangre hasta las márgenes del río Esla. También opina que esta batalla ue la de Lodos o Lutos, pero él mismo declara que unos autores la suponen dada en Luniego, y otros en Galicia, como Solana, ue afirma que Alfonso II el Casto derrotó a los árabes en Lodos (Galicia).

Las razones que alega en pró su aserto no son convincentes por tanto, es muy poco verosímil que la batalla de Lodos haya aecido en la Collada de Muertos. Si pues esta collada fuera un hazal y en el término que desde a hay hasta el pueblo de Loretes, cuyo nombre afirma el aude *La Historia de La Montaña Boñar*, equivale a lodazales, indaran éstos, podriase sospechar con algún fundamento, que batalla de Lodos tuvo lugar en indicada collada, pero ni en ni en el trayecto dicho de o a seis kilómetros, ni en de lor de Lodares se ven señales odazales para de aquí deducir o él pretende, que la Collada Muertos es el lugar más indio para asignar a él la memoravictoria de Lutos. Mas a mí, ta razón valiera, se podría ner dada igualmente aquella provincia de Soria, donde los lugares llamados Lodares. rdad es que el *crónicón de la declara expresamente que atalla de Lutos se verificó montibus asturiae a la falda s montes de Asturias*, que en la época tenía muchos más oy tiene y que el crónicón

no especifica. Luego lo mismo que se puede suponer dada esa batalla a la entrada de los montes del Esla, se puede fingir realizada a la falda de los montes del Curueño, Luna y Bernesga, o a la entrada de otras montañas que entonces pertenecían a la monarquía asturiana. Las demás razones que cita fundadas en los nombres de las fiestas y funciones que celebran los pueblos del contorno, no prueban nada en definitiva, puesto que en otras muchas comarcas se guardan las fiestas a que alude bajo las mismas advocaciones.

Por consiguiente, carece de base la conclusión que él deduce del hecho de la batalla de Lodos en la Collada de Muertos que, según él, fué causa de la liberación del infamante tributo de las cien doncellas con que el rey Mauregato se obligó a acudir a los moros, que le ayudaron a conquistar el reino de Asturias, liberación que en su sentir dió origen a la función de las jóvenes *cantaderas* y que otros autores atribuyen a la batalla de Clavijo, pero esta batalla, está narrada, dice el Sr. González, con tan infundados detalles, con tal contradicción de fechas, personajes, circunstancias y ocasiones que no podemos de ningún modo, admitirla, —por lo cual, afirma sin duda el P. Ruiz Amado que a Ramiro I, atribuye la leyenda de la victoria de Clavijo y el voto de Santiago, siendo propio de la fe religiosa de la edad media, al decir de Solana la tradición a ella relativa.

Por último, sin afirmar ni negar la batalla de Clavijo, que no sería una herejía atribuirle a la leyenda limitándome únicamente a exponer, concluyo que la batalla de Lodos no tuvo lugar en La Collada de Muertos, aun cuando muchos que han leído *La Historia de la Montaña de Boñar*, piensen lo contrario.

LOTARES CASTILLO

Se vende un mostrador con tapa de nogal, de cinco metros de largo.
Informarán en esta redacción.

